

李良子 大家政 相川桂子

目的 第二次大戦後、日本人の衣生活に古の主和服と洋服の比率は逆転し、日本は1945年以後、洋服の時代に入った。明治以来の和服改革の延長線上にあつた戦時服が、女子服装の洋装化を促す要因として天下へ傷つけられまでに推進したが、本報では今日も日本人の生活の中に存続してゐる和服の用途とその意味について考察する。

方法 戦後の社会状況の変化に伴う生活の変容、特に都市型生活の一般化、工業化社会から情報化社会への移行等に関する諸文献を基礎資料とし、和服周辺の業界誌、フジンヨシ二誌、学校教育のカリキュラム等によつて和服の動向を把握する上同時に、今日の和服着用を実証するため、関西地方における和服周辺業界の調査を行つた。

結果 駆留華とその象徴によるアメリカ風潮の流入は、日本人の生活文化を急速に洋風化した。戦後の都市開拓や住宅構造に西洋風が採用された二の時期以降、明治の文明開化にも匹敵する第二次の変革期と言つてよい。服装上の変化をこれから対応したものが、和服は洋服から疎上場所、人によつて着用されるに方針がいつものとなりた。しかし絹織準備のため多くの方がは絹織物の和服と準備するが今日でも通例となつてゐる。これらとはこれまでの洋服の晴着と豪華な晴着と豪華の間に敷居着として呼ぶべき新しい「カテゴリー」の成立を示してゐる。和服の建築や布団の家庭から社会へ移行して今日、在宅和服を系統化せりと大きな変革は既に実現され、その他の洋服儀式、洋中紳士などは既に和服を豪華な和服からわざりとするところである、これまで、晴着から豪華ともいふ和服へ、人々が其能の場を大切に好みしい服装として着けはじめたといふ点がその上層をなす。